ESPACIO CENTRAL





UCEN CELEBRÓ SUS 31 AÑOS DE TRAYECTORIA en la educación superior chilena / EXITOSO OPERATIVO DE SALUD UCEN en la comuna El Monte / UNA UNIVERSIDAD QUE SE SIENTE ORGULLOSA de lo que ha construido y del futuro que siembra día a día: entrevista a Ricardo Napadensky.



La Universidad Central que Chile necesita



o queremos ser ni la más grande de las universidades privadas ni la más vetusta, queremos estar entre las mejores por nuestra calidad y excelencia.

En el marco del proceso de transformaciones y cambios culturales del país y del sector educacional debemos dar un salto de calidad. Por ello hemos impulsado un proceso de mejoras que tiene como resultado acreditar hasta hoy 17 de 26 de nuestras carreras acreditables (65%). Con tres en proceso de acreditación que culminan este 2013, termináremos por tanto con más de un 70% de carreras acreditadas, y dos en proceso de autoevaluación con acreditación 2014. Las carreras certificadas han tenido un promedio de 4,5 años. Pero debemos cumplir el 100% y comenzar a elevar el promedio de años.

Así también iniciamos un proceso de jerarquización docente, que al mes de noviembre tiene un avance de un 45%, con adecuaciones a los convenios de desempeño que permitan medir más allá de la docencia: investigación, publicaciones científicas y participación en redes y actividades de vinculación. Asimismo definimos una política de investigaciones y publicaciones que tiene como propósito incentivar la creación de conocimiento científico y su difusión.

Estamos revisando la política hacia los postgrados, tanto para elevar su calidad como para entrar en los procesos de acreditación.

Tenemos el desafío de intensificar la internacionalización de la universidad. Solo durante este año se han realizado 31 acciones internacionales relevantes, entre intercambios, programas de pasantías, cursos y visitas académicas desde y hacia Brasil, Perú, Suecia, España, China, Panamá, Colombia, Costa Rica. La UCEN tiene a la fecha convenios vigentes con 117 universidades, de 24 países.

Ello ha permitido cuadruplicar en 2013 el total de estudiantes extranjeros en intercambio y pasantías, pasando de 70 en 2012, a 291 el presente año, incluidos 150 estudiantes del Tecnológico de Monterrey que se encuentran actualmente cursando tres materias con nosotros.

Asimismo, hemos enviado al exterior a 25 estudiantes, casi el doble que en 2012, y 46 docentes, cuatro veces más que en el 2012. Hasta octubre de este año se aumentaron las becas propias, llegando a 629 estudiantes con problemas socioeconómicos, entre las que se destaca la beca social y la beca de emergencia. En becas externas, se incrementó la cobertura del año 2012, de un 29.59% a un 53% este 2013, con más de 3.848 estudiantes beneficiados.

Nuestro propósito es que nos sintamos orgullosos del lugar que habitamos, que entremos en los primeros puestos del reconocimiento social y de calidad en nuestra actividad, para lo cual requerimos de un sentido de comunidad universitaria que debemos profundizar y cuidar.

ESPACIO CENTRAL

Edición número 14 / DICIEMBRE 2013

Rector: Rafael Rosell Aiquel. Director responsable: Sergio Escobar Jofré.

UNIVERSIDAD CENTRAL DE CHILE · Dirección de Comunicaciones Corporativas

Esperamos contar con sus opiniones y participación. Escríbanos al correo espaciocentral@ucentral.cl

CARTA AL DIRECTOR



Pamela Figueroa, directora Escuela de Ciencia Política, UCEN

Elecciones en Chile: el triunfo de Michelle Bachelet y la segunda vuelta

sta elección tenía un importante nivel de incertidumbre con respecto a la participación electoral. Las proyecciones se hacían difíciles por ser la primera elección presidencial con voto voluntario. Finalmente votaron un poco más de 6 millones y medio de electores, de una cifra de alrededor de 13 millones de chilenos con derecho a voto. Uno podría hacer el análisis de este fenómeno desde la perspectiva del vaso medio lleno, o desde el vaso medio vacío. Desde un punto de vista positivo, a pesar de que esta vez el voto era voluntario la mitad de los chilenos ejerció su derecho y participó activamente del proceso. Este porcentaje de participación se parece a muchos de otras democracias consolidadas, pero es bajo en relación a los niveles de participación en la mayoría de los países latinoamericanos. Desde una visión más bien pesimista, la mitad de los chilenos con derecho a voto no fue a las urnas, lo que demostraría un bajo interés en la política, reafirmando datos expresados en estudios de opinión -como el Latinobarometro- que señala que los chilenos presentan baja ideologización y bajo interés en la política. Si bien la democracia chilena es una democracia consolidada, es importante poner atención en la calidad de la democracia, en los resultados que esperan los chilenos del proceso de toma de decisiones, y en mejorar los mecanismos de participación e inclusión. Claramente altos niveles de desigualdad social, demandas por un acceso amplio a una educación de calidad y de mayor inclusión en el sistema político, están afectando la valoración de los chilenos sobre las instituciones políticas. Esto implica un gran desafío para el sistema político chileno, no solo en la motivación si no en reformas más estructurales a sus sistemas educativos e institucionales políticas.



Fundación Chile 21 y UCEN SELLAN ACUERDO DE COOPERACIÓN

"SOMOS UNA UNIVERSIDAD PLURALISTA Y ES IMPORTANTE COLOCAR Y DEBATIR LOS TEMAS, PARA TENER DISTINTAS MIRADAS DESDE LA ACADEMIA"



on las firmas del rector de la UCEN, Rafael Rosell y de la directora ejecutiva de Fundación Chile 21, María de los Ángeles Fernández, ambas instituciones sellaron un convenio de colaboración.

En la ocasión, el rector Rosell destacó la importancia de establecer alianzas con centros de pensamiento de forma transversal, permitiendo que estudiantes centralinos puedan realizar prácticas profesionales, investigaciones y pasantías de interés para ambas instituciones.

"Somos una universidad pluralista y es importante debatir los temas país, junto con tener distintas miradas desde la academia, pero también de los 'think tank' que representan diferentes formas de pensar. La UCEN tiene un compromiso con Chile y desde esa perspectiva tenemos que seguir profundizando los lazos con quienes están pensando el país", acotó Rosell.

La directora ejecutiva de la Fundación Chile21, María de los Ángeles Fernández, valoró la alianza con la UCEN afirmando que "queremos trabajar en investigación, docencia, extensión y publicaciones conjuntas. Lo importante es ir viendo las oportunidades y temas que están en el tapete del acontecer público", concluyó.

De esta manera el convenio con la Fundación Chile21 se suma al ya establecido con el Instituto Libertad, dando cuenta del pluralismo y diversidad que caracteriza a nuestra casa de estudios.

BREVES

Actualidad central

El espacio televisivo que produce la UCEN y CNN Chile ha presentado un amplio abanico de temas contingentes tales como el futuro de la educación chilena, elecciones presidenciales, asamblea constituyente, estrategias de comunicación electoral, ley de fármacos y franja electoral presidencial, entre otros. En las recientes ediciones del programa han participado los decanos José Luis Reyes (FACED); Marco Moreno (Facipol); Bernardo Morales (Facsalud) y Osvaldo Torres (FACSO).

Encuesta UCEN – Imaginacción – Cooperativa

Cada semana la encuesta UCEN – Imaginacción – Cooperativa da a conocer las percepciones ciudadanas sobre temas de contingencia a nivel nacional, tales como la segunda vuelta presidencial, desencanto de los chilenos con el mundo político, elecciones presidenciales y la donación de órganos en Chile.

La encuesta es comentada semana a semana por autoridades y académicos centralinos y los resultados se dan a conocer los martes de cada semana en los diferentes programas que componen la parrilla programática de radio Cooperativa.

Autoridades de University of Gävle de Suecia y de Tongji University de China visitan la UCEN

n el marco del acuerdo firmado en 2012 con el Centro de Ciencia y Tecnología del gobierno de Shanghái, autoridades centralinas recibieron a delegados de Tongji University, estableciendo que en el marco de la gira que la UCEN realizará a China en enero de 2014, ambas instituciones firmarán un

acuerdo de reciprocidad que abrirá oportunidades a la comunidad universitaria.

Por otro lado, autoridades de la University of Gävle de Suecia sostuvieron importantes reuniones con directivos y académicos de la UCEN con el objeto de sentar las bases para la firma de un acuerdo de cooperación recíproca con lo cual nuestra universidad se convertirá en la primera institución de educación latinoamericana en establecer un vínculo formal de trabajo amplio con la casa de estudios sueca, quienes actualmente solo realizan algunas actividades puntuales con planteles de Brasil y Cuba.



Exitoso operativo de salud UCEN en la comuna El Monte

con niños de la Escuela Santa María y enfermos de la Corporación Padre Patricio Espinosa

CERCA DE 70 ESTUDIANTES CENTRALINOS DE LAS CARRERAS DE ENFERMERÍA, TERAPIA OCUPACIONAL Y TECNOLOGÍA MÉDICA, JUNTO A DOCENTES DE LA CASA DE ESTUDIOS, PARTICIPARON EN LA ACTIVIDAD.







Cabe destacar que la UCEN firmó un convenio de cooperación con la corporación Padre Patricio Espinosa y el año 2010 construyó un centro de atención. La institución fue creada el 2005, continuando con la labor del religioso que lleva su nombre y que dedicó su vida a trabajar con las personas más vulnerables de la comuna.

a Facultad de Ciencias de la Salud, UCEN, realizó un operativo de salud con niños de la Escuela Santa María de El Monte y realizó visitas a domicilio a enfermos de la corporación Padre Patricio Espinosa.

Una delegación centralina compuesta por más de 70 estudiantes de las carreras de Enfermería, Terapia Ocupacional y Tecnología Médica, junto a docentes atendieron a más de 80 niños de la Escuela Santa María, a quienes les realizaron una optometría que arrojó como resultado un 70% de menores con problemas en la vista, ante lo cual cursaron recetas con las respectivas indicaciones.

Asimismo visitaron en sus domicilios a enfermos postra-

dos de la corporación Padre Patricio Espinosa, evaluando las condiciones de salud y los riesgos de caída, haciendo curación de heridas, e instruyendo a sus familias en el mejor cuidado de los pacientes.

Esta actividad se enmarca dentro de la política de vinculación con el medio que desarrolla la Universidad Central, con el fin de relacionarse con el entorno y sus diferentes actores, desde los ámbitos de la docencia, investigación, asistencia técnica y extensión universitaria, a través de diversas formas y mecanismos, orientadas a lograr la retroalimentación del quehacer universitario, la transferencia del conocimiento y la contribución oportuna al propósito institucional de servir al país.

BREVES

UCEN realizó taller de prospectiva estratégica con expertos extranjeros y nacionales

Un aporte al mejoramiento de la capacidad investigativa de la UCEN fue el Curso-Taller sobre Prospectiva Estratégica y Desafíos Globales realizado por las facultades de Ciencias Políticas y Administración Pública, Ingeniería y la Dirección de Relaciones Internacionales.

Con ello la universidad ha querido recoger este enfoque y metodología para integrarlo al proyecto institucional, darle consistencia estratégica al quehacer académico y situar la investigación en una perspectiva de futuro.

II Jornada del Investigador UCEN puso el énfasis en oportunidades de internacionalización

Con una gran participación de la comunidad académica se realizó la 2da Jornada del Investigador UCEN, espacio que se ha posicionado como un lugar de socialización y diálogo de las diferentes iniciativas que está llevando adelante la Dirección de Investigación y Postgrado de nuestra casa de estudios.

En la ocasión, se dieron a conocer recursos disponibles en cuanto al acceso a la información científica, técnicas para producir trabajos científicos, fondos externos internacionales como CONICYT e instrumentos de la Comunidad Europea como Horizonte 2020, y el lanzamiento de los instrumentos para la puesta en marcha de los incentivos a la investigación UCEN.





Rodrigo de la Cruz, decano Facultad Arquitectura, Urbanismo y Paisaje.

Arquitectos y el 27F

a inauguración del Memorial del 27F, que contó con la presencia del presidente de la República, obedeció a un concurso obtenido por dos arquitectos y un artista. Los ganadores se han quejado de la modificación a su proyecto original y de la posibilidad de que quede inconclusa la obra, pero no se han quejado de la inaceptable acción, realizada sin consulta previa, del retiro y traslado de la obra del escultor Federico Assler, Premio Nacional de Artes 2009. Esta obra monumental fue arrancada de su lugar de emplazamiento e instalada de manera irracional en otro lado, enterrándola 60 centímetros, con lo cual perdió la proporción y su forma original, para situar en su lugar el memorial. ¿Qué dicen los arquitectos de la obra? ¿Supieron previamente de ello?

Especialmente grave es esta nueva agresión, cuando la semana pasada, paradójicamente, se corrigió otro atentado al mismo escultor que, gracias al empeño del Centro Cultural Gabriela Mistral, se pudo exponer y reinaugurar la extraordinaria obra que realizara, hace 41 años, para el ex edificio Unctad y que permanecería oculta y encerrada durante todos esos años, a pesar de haber sido creada para estar en el espacio público.



Miguel Mellado, director Escuela de Ingeniería en Construcción.

Nueva política de desarrollo urbano

a nueva política de desarrollo urbano (NPDU) plantea aspectos importantes en la planificación de ciudades, llenando vacíos en la legislación. Se destacan la administración ciudad, desarrollo económico sustentable y participación ciudadana. Desde hace tiempo surge la necesidad de disponer, a nivel de ciudad, de un único organismo que integre todos los servicios y que vele por el desarrollo armónico. Hoy se superponen intereses, se crean interferencias entre los diversos actores de desarrollo urbano (Serviu, municipalidades, MOP, etc.), causando atrasos en los proyectos, a raíz de criterios discrepantes. El primer desafío de la administración ciudad será generar mecanismos de integración.

La ciudad es consecuencia del crecimiento económico, y uno de los factores concomitantes en este crecimiento es el desarrollo de la ciudad. Es una alianza permanente de causa y efecto. Bajo esa premisa, la ciudad debe proveer los servicios que son requeridos para el eficiente crecimiento económico de empresas e industrias. No solo son claves los servicios básicos, sino que cobran vital importancia las redes de transporte y las condiciones de vida de las personas que trabajan en esas empresas. Los desplazamientos desde y hacia los lugares de trabajo deben ser fáciles.

La ciudad debe ser vivible; las políticas deben incorporar el desarrollo de las ciudades a escala humana, sin olvidar que sean sustentables y amigables con el medio- ambiente.

Finalmente, los ciudadanos deben ser partícipes de las decisiones que afectan sus formas de vida. En ese sentido, la NPDU constituye un gran avance al establecer una meta de corto plazo para que los organismos pertinentes generen metodologías de toma de decisiones y velen por el desarrollo de la investigación, para incorporar la participación ciudadana, la calidad y el medioambiente en sus decisiones.



Rafael Pizarro, director Escuela de Administración Pública.

Tiempos de traslado en la región Metropolitana

n el últimos 10 años, en dos ocasiones se ampliado el paño urbano de la ciudad de Santiago. Esto significa que hemos crecido de manera importante: lo que antes era la frontera hoy está en el centro. Los traslados en la ciudad presentan una tendencia creciente según datos de la Secretaría de Planificación de Transporte (Sectra), entidad que en 2006 informó que el tiempo promedio de cada traslado es de 48 minutos, lo que significa en términos prácticos 1 hora y 36 minutos diarios en desplazamiento de los santiaguinos, 8 horas a la semana y 1 día con 8 horas al mes, es decir cerca del 4% del mes los ocupamos en trasladarnos.

Públicamente quiero advertir que no es el único elemento que debemos tener en cuenta a la hora de tomar decisiones en materias urbanas pero, claramente, esta variable comienza a pesar de manera más significativamente a la hora de planificar la ciudad.

Una alternativa es crecer en centros urbanos consolidados y cercanos a la ciudad, que posean una muy buena conectividad con Santiago y garantizar traslados en tiempos y horarios que permitan fluidez y comodidad en nuestras vidas. También es factible visibilizar esta problemática desde una perspectiva más humanista y menos estadística, considerando en particular que estamos hablando de la calidad de vida de las familias de una buena parte de los chilenos y chilenas.

La política urbana de Santiago impactará en casi todas las políticas públicas de nuestro país y, principalmente, en la vida cotidiana de todos los habitantes de Santiago.



Alejandro Hurtado, profesor de Derecho Penal de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales.

Observatorio Judicial

urante el último tiempo se ha comenzado a discutir sobre la creación del llamado Observatorio Judicial, cuyo objetivo sería evaluar los fallos de los magistrados en base a estadísticas, evaluación que efectuaría un organismo dependiente de una universidad.

Ahora bien, la figura del Observatorio Judicial, a mí juicio, derechamente resulta atentatoria en contra de un principio rector, cual es el principio de independencia o separación del funciones de los poderes del Estado, y además de otro principio de importancia como aquel referido a la imparcialidad, por ello el que se concrete dicho proyecto resultaría del todo gravoso.

Con relación a lo anterior no puedo menos que preocuparme al ver este tipo de iniciativas, que no contribuye en nada, por cuanto la judicatura, establece equilibrio, es de otro modo un instrumento de paz social, en el que deben actuar aquellos expertos, esto es, los magistrados, ministros y no otros.

De llegar a concretarse esta iniciativa, ¿Qué pasará entonces con los nombramientos de los jueces y ministros de la Corte de Apelaciones?, la respuesta es muy simple, dicha elección ya no será por mérito sino en torno a una evaluación subjetiva y más bien política. Sin perjuicio de lo anterior, los jueces deben ser evaluados, pero por el propio poder judicial, de otro modo se generará un retroceso del cual con posteridad nos lamentaremos.

www.ucentral.cl ________5



UCEN celebró sus **31 años de trayectoria** en la educación superior chilena

EN UNA EMOTIVA CEREMONIA LA INSTITUCIÓN RATIFICÓ LA CONSOLIDACIÓN DE SU MODELO DE GESTIÓN Y PROYECTO EDUCATIVO.







l aula magna Fundadores se vistió de gala para conmemorar el trigésimo primer aniversario de la Universidad Central (UCEN), el cual contó con la presencia de todos los estamentos del plantel además de invitados nacionales y extranjeros.

El evento, encabezado por el presidente de la Junta Directiva, Ricardo Napadensky, y el rector Rafael Rosell, se realizó en un marco de valoración por la trayectoria de nuestra institución, que data desde su fundación en la comuna de San Bernardo el año 1982. En el encuentro, la UCEN ratificó su compromiso con el país, y afianzó su modelo de gestión institucional, único en Chile toda vez que es administrada por sus propios académicos, quienes tienen la ardua tarea de sacar adelante un proyecto educativo social, pluralista, tolerante e inclusivo.

Ricardo Napadensky, presidente de la Junta Directiva UCEN, se refirió a estos 31 años de historia institucional que han construido la identidad y el relato de la Universidad Central.

"Al mirar hacia el futuro creo que nuestra institución puede tener un rol importante y protagónico en la educación superior en nuestro país. Nuestra decisión y esfuerzo apuntan a consolidar el proyecto educativo y modelo institucional – corporativo que sin duda es un modelo único en el país y que, por lo mismo, podría ser un faro para tantas otras instituciones de educación superior. Estamos definiendo hoy lo que pensamos para la universidad el 2020, por lo tanto la mirada de futuro está en el presente, trabajando con mucho entusiasmo y ganas de construir un futuro más grande para esta corporación".

Por su parte el rector Rafael Rosell destacó, durante su intervención, los niveles de transparencia, participación y representatividad comunitaria de nuestra actual estructura, la que nos permite mirar con ecuanimidad cualquier transformación orgánica de la institucionalidad nacional en materia de educación.

"La universidad no está al servicio del poder, ni de los poderosos. Una universidad así no es del gusto de los sectarios, de los que se creen dueños del poder o de la verdad; ni tampoco le conviene a las minorías acostumbradas a abusar de las mayorías, sea con la violencia o la prepotencia. Este proyecto plural, liber-

tario, participativo y comprometido con la sociedad debemos cuidarlo y perfeccionarlo mediante el diálogo, las ideas fundamentadas y considerando las especificidades de nuestra propia institución, que no recibe aportes basales públicos, ni donaciones de las grandes corporaciones. La inversión de un peso es un esfuerzo enorme para nosotros. Somos una universidad que se piensa a sí misma como una comunidad, una comunidad de personas que libre y voluntariamente hemos decidido pertenecer a ella y eso es lo que hace único el proyecto de universidad que estamos construyendo".

Durante la ceremonia se hizo entrega de la medalla Fundadores al destacado académico de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Paisaje, René Martínez Lemoine, quien además fue rector de nuestro plantel. Poseedor de una dilatada trayectoria y reconocimientos, Martínez agradeció a las autoridades y al público que lo homenajeó con un sentido aplauso.

El aniversario número 31 de la Universidad Central contó con la presencia de importantes personalidades nacionales e internacionales que dieron solemnidad y relevancia al encuentro.











Medalla "Fundadores" 2013 es entregada al destacado arquitecto René Martínez Lemoine

"EL ARQUITECTO NO ES SOLO UN ARTISTA, ES UN SERVIDOR DE LA SOCIEDAD"

a ceremonia conmemorativa del 31 aniversario de la Universidad Central, fue la oportunidad escogida para la entrega de la medalla Fundadores 2013, distinción que otorga la casa de estudios a chilenos o extranjeros que representen los valores del sello institucional: excelencia, integridad, libertad, tolerancia y compromiso país.

El galardón fue entregado de manos del presidente de la Junta Directa, Ricardo Napadensky y el rector, Rafael Rosell, al académico de la UCEN, René Martínez Lemoine, quien fuera el primer decano de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Paisaje del plantel centralino –en ese entonces de Arquitectura y Bellas Artes- fundada en 1986.

Lemoine refirió emocionado ante tal homenaje a su trayectoria: "llevo 31 años aquí adentro, y fundé la Facultad de Arquitectura y la Escuela de Ecología y Paisaje, estoy muy agradecido con esta distinción, y por la oportunidad que me dio la universidad de crear dos carreras, de ejercer la docencia, hacer investigación, y publicar. Realmente esto es impagable. En estos 31 años no ha habido un día que no esté agradecido".

El arquitecto, bibliófilo y aplicado coleccionista de planos de Santiago, es un hombre con una cultura extraordinaria que atesora la historia territorial de Chile en su memoria, y tiene una concepción del arquitecto desde un enfoque social, "el arquitecto no es solo un artista, es un servidor de la sociedad", afirmó.

Además, agregó "la arquitectura en este momento pasa por un periodo de eclecticismo máximo. El número de modas arquitectónicas aumenta cada día y cada año. Uno de los teóricos de este tema escribió un libro sobre la arquitectura moderna donde enarbola 40 estilos en el siglo pasado, cuando lo importante del arquitecto es su labor social, no que se convierta en una vedette de la última moda".

Vale acotar que el jurado fue integrado por el presidente de la Junta Directiva, un representante de la Federación de Estudiantes, de la Vicerrectoría Académica, de la Dirección de Comunicaciones Corporativas y de la Dirección de Extensión Cultural.

PASIÓN DE ARQUITECTO

René Martínez Lemoine es arquitecto y magíster en Urbanismo de la Universidad de Londres, además realizó estudios de especialización en la Universidad de York (Inglaterra), Universidad de Edimburgo (Escocia), y Ministerio de Vivienda (Holanda). Fue decano de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile, y director del Departamento de Estudios y Planificación Urbano



Regionales de esa misma facultad.

Posteriormente fue decano de Facultad de Arquitectura y Bellas Artes de la Universidad Central de Chile y rector de esta casa de estudios. Recibió el año 2006 el premio Medalla Arquitecto Claude Francoise Brunet de Baines de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile.

Asimismo, ha sido profesor visitante en las universidades de Berkely, Londres, Buenos Aires, Edimburgo, Politécnica de Madrid, Mendoza, Guadalajara y Pavia.

Actualmente se desempeña como profesor en la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Paisaje de nuestro plantel, y ha realizado una exitosa y extensa carrera formando profesionales, además de una nutrida bibliografía donde desatacan -entre muchos otros- "El modelo clásico de la ciudad hispanoamericana", "Proceso de urbanización y deterioro urbano", "Santiago metrópolis en crisis", "Los planos de la ciudad de Santiago", "Historia ,arquitectura y urbanismo en la ciudad", y "Tenochtitlán, una metrpópolis pre-hispánica 1325-1522. Un paradigma de desarrollo urbano".

www.ucentral.cl



ENTREVISTA A RICARDO NAPADENSKY BAUZÁ, PRESIDENTE DE LA JUNTA DIRECTIVA

Una universidad que se siente orgullosa de lo que ha construido y del futuro que siembra día a día

LA EXCELENCIA Y EL MEJORAMIENTO CONTINUO DEBE SER NUESTRO SELLO DE TRABAJO.

¿Qué reflexión le trae el aniversario 31 años de la Universidad Central?

En este 31 aniversario la UCEN mira con optimismo su futuro. Actualmente tenemos un plan estratégico 2010 – 2015, sin embargo estimamos oportuno comenzar hoy a pensar la Universidad Central del 2020. Tenemos una responsabilidad con las futuras administraciones en cuanto a ir desde ya consolidando nuestra posición en el escenario de la educación superior chilena. Es hoy cuando debemos definir la construcción de nuevos edificios, que acojan a los futuros estudiantes de pre y postgrados.

Como Junta Directiva, hemos reafirmado la visión que tuvieron los fundadores de consagrar el Parque Almagro como eje central del desarrollo territorial de la UCEN. Estamos haciendo nuestro mejor esfuerzo para que la estación de metro Parque Almagro, en el corazón de nuestros edificios, sea la estación Universidad Central Parque Almagro.

¿Y en el corto plazo que planes hay?

Debemos consolidar nuestro proyecto educativo y ser un referente de innovación académica, debemos avanzar en virtualizar nuestros procesos de enseñanzas. Los estudiantes de hoy demandan una formación más moderna y tecnológica con menos presencia en aulas.

Es fundamental para el futuro de la UCEN, mantener contacto permanente con los egresados de nuestra corporación y sus empleadores, son ellos los que nos permiten mejorar nuestros procesos de enseñanza, acorde a las necesidades que demanda la sociedad. También debemos acreditar los postgrados y mantener una política y trabajo permanente de aseguramiento de la calidad en todos nuestro quehacer universitarios. La excelencia y el mejoramiento continuo debe ser nuestro sello de trabajo.

¿Dónde está actualmente el foco del crecimiento del plantel?

Es urgente aumentar la oferta de carreras técnicas, dimos un importante paso al redefinir el Community College e inaugurar el Instituto de Carreras Técnicas de la Universidad Central. El Chile de hoy demanda profesionales, pero también técnicos, nuestro deber es asumir ese llamado y en el corto plazo ser un referente que prestigie y fomente la formación técnica.

Por último, y no menos importante, es prioritario la creación de nuevos programas de magísteres y doctorados, como también diplomados y postítulos. Nuestros estudiantes de pregrado deben ver en la UCEN la oportunidad de seguir estudiando y perfeccionándose.

¿Qué posición tiene la universidad frente a los nuevos cambios que se avizoran en el sistema de educación superior?

El escenario político de hoy en relación a la educación superior es incierto, en marzo asumirán nuevas autoridades de gobierno, que tendrán que comenzar a materializar su programa, y las universidades privadas debemos estar atentas a lo que ocurra. Nuestra vocación social, y el hecho de ser una corporación sin fines de lucro nos pueden dar una ventaja en este nuevo escenario.

La UCEN asume este nuevo desafío, no sólo para cumplir con las exigencias y criterios que se implementen, sino para ser parte activa de debate entorno al tipo de educación que queremos para nuestros hijos, y el tipo de ciudadano que queremos para Chile. Hemos sido testigo de cómo la educación superior ha liderado el debate político en las últimas elecciones, por primera vez, después de muchos años se comienza a valorar nuestro modelo de universidad.

¿Qué nos puede decir sobre sobre el proceso de acreditación que enfrentaremos el próximo año?

La próxima acreditación institucional nos abre una nueva oportunidad de mostrar la solidez del proyecto educativo. Nuestra presencia en los distintos ámbitos da cuenta de una universidad que se siente orgullosa de lo que ha construido en 31 años.

Hemos experimentado un salto cualitativo en la acreditación de las carreras de pregrado de un 65, 4 %. Y hoy, cuando celebramos el aniversario número 31, nuevamente estamos por enfrentar un nuevo proceso de acreditación. Tengo la convicción que si trabajamos bien, puede ser una oportunidad para mejorar nuestras deficiencias y asumir nuevos desafíos. Un ejemplo de ello fue la decisión que tomó la Junta Directiva de acreditar el área de Vinculación con el Medio en 2014.

¿Por qué el área de Vinculación con el medio?

La UCEN cuenta con una larga historia de vinculación con su entorno, no sólo en Santiago, también en regiones y a nivel internacional. Está interacción permanente y de mutuo beneficio entre la universidad y la sociedad nos fortalece académicamente y le entrega a nuestros estudiantes la oportunidad temprana de conocer su campo laboral y generar redes de apoyo para su desempeño profesional.

8 ______ www.ucentral.









La Facultad de Ingeniería recibió la memorable visita de Mary y Tom Poppendieck, gurús del Thinking Lean y autores de varios libros. En su primera estancia en nuestro país, el matrimonio experto en informática, brindó una clase magistral, tomando como referente el caso de los 33 mineros atrapados en Chile, tema que ligaron con el desarrollo de software.



Fotonoticias





Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública imparte el primer Diplomado en Participación Ciudadana y Gestión Municipal para el Desarrollo Local destinado a dirigentes y líderes vecinales de la comuna de Maipú. Durante la primera clase, el alcalde Christian Vittori recorrió las cinco salas de clases de la UCEN, a las que asisten los 200 dirigentes.



Generar un convenio de cooperación académica, que permita a los alumnos de la Facultad de Ciencias de la Salud cursar estudios de postgrado en Suecia, fue uno de los resultados de la visita de Nader Ahmadi, decano de Salud y Estudios Ocupacionales, Universidad de Gavle.





UCEN realizó el seminario "Desafíos y perspectivas del Sernac financiero", organizada por el Departamento de Derecho Económico y del Trabajo de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales junto al Servicio Nacional del Consumidor.



La destacada filósofa e investigadora sueca Kathinka Evers fue nombrada Profesora Visitante de la Universidad Central por Rafael Rosell, rector de la casa de estudios.

10 www.ucentral.cl Con las visitas de Fernando González-Rey y Tomás Rodríguez-Villasante, culminó el inédito y exitoso ciclo de conversatorios, cuyo objetivo fue debatir el futuro de las ciencias sociales y humanidades junto a connotados expertos de diversas áreas que convergen en la Facultad de Ciencias Sociales.



Los alumnos
de Facultad de
Comunicaciones
Romina Monsalve
Vargas y Felipe
Aguilera Gómez
ganaron concurso
de afiches del
SERNAM y
recibieron el
premio de manos
de Alejandra
Castro Rioseco
(directora de ONG
Mujer Opina) y
Yennifer Abuhadba
(directora regional
del SERNAM).





Con una alta convocatoria de representantes del mundo municipal, vecinal y académico, se realizó el simposio internacional "Diálogos para la sostenibilidad: La gestión en los gobiernos locales", organizado por los municipios de Santiago y Pudahuel junto a la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Paisaje.





Con la humildad y la simpatía que lo caracteriza, el destacado escritor chileno, Hernán Rivera Letelier, cautivó a más de 200 personas en el marco del Ciclo de Extensión UCEN organizado por la Universidad Central, La Serena. Actividad que se enmarca en la conmemoración del 31º aniversario de la UCEN.

Fotonoticias





La Facultad de Comunicaciones realizó la exposición fotográfica "Chile 40 años de luces y sombras". La muestra contó con obras de destacados fotógrafos nacionales que retratan distintas épocas e hitos de la historia reciente del país.



Alberto Vásquez (jefe División Educación Superior, Ministerio de Educación), Pablo Millas (periodista CNN Chile) y Marco Moreno (decano Facultad de Ciencias Económicas y Administración Pública).



Rodrigo de la Cruz (decano Facultad de Arquitecta, Urbanismo y Paisaje), Nora Cuevas (alcaldesa llustre Municipalidad de San Bernardo) y Vivian Heyl (directora de Investigación y Postgrado, UCEN).



Víctor Wu (tercer secretario República Popular de China), Si Miao (docente, UCEN) y Washington Saavedra (vicepresidente Junta Directiva, UCEN).



Osvaldo Torres (decano Facultad de Ciencias Sociales), Jorge Baeza (rector Universidad Católica Silva Henríquez), Jaime Espinosa (rector Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación) y Alberto Vásquez (jefe División Educación Superior, Ministerio de Educación).



Mauricio Vázquez, José Luis Reyes, Karina Saavedra (secretario, decano, y secretaria de estudios, Facultad de Ciencias de la Educación, respectivamente) y Néstor González, decano Facultad de Ingeniería.

Fotonoticias



María Teresa del Río (directora Junta Directiva UCEN), Sonia Montero (esposa de Martínez), René Martínez (docente, UCEN), Ricardo Napadensky (presidente Junta Directiva) y Verónica Romo (directora Junta Directiva).



Tomás Astorga (Programa de Desarrollo Minero, UCEN), María Teresa del Río (directora Junta Directiva, UCEN), Osvaldo Torres (decano Facultad de Ciencias Sociales) y Silvana Cominetti (vicerrectora Académica, UCEN).

12 www.ucentral.cl

ANIVERSARIO UCEN 2013



Jaime Espinosa (rector Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación), José Luis Reyes (decano Facultad de Educación), John Mackenzie (director Junta Directiva, UCEN), Romy Schmidt (directora Instituto de Carreras Técnicas, UCEN), Rafael Rosell (rector Universidad Central) y Alberto Vásquez (jefe División Educación Superior, Ministerio de Educación).







Samuel Rojas (secretario de estudios escuela de Ingeniería en Agronegocios), Rodrigo Núñez (Fiscal, UCEN) y Jacobo Gatica (Contralor, UCEN).





Bernardo Morales (decano Facultad de Salud, UCEN), Si Miao (docente, UCEN), Carolina Cabrera (coordinadora programa Asia-Pacífico, UCEN) y Víctor Wu (tercer secretario República Popular de China).



Pablo Millas (periodista, CNN Chile), Alain Carrier (vicerrector Universidad Bernardo O'Higgins), Juanita Rojas (decana Facultad de Comunicaciones, UCEN) y Eugenio Cáceres (rector Universidad del Pacífico).



Ramón Castro (coordinador programa de intercambios, UCEN) y Rafael Rosell (rector Universidad Central) junto a integrantes de la delegación del Instituto Tecnológico de Monterrey, México, María Luisa Parraguez (docente), Gabriela Estrada (directora Periodismo y Ciencias Políticas) y Guillermo Hidalgo (representante en Chile y Argentina TEC), Eduardo Reyes (docente).



CARTELERA CULTURAL DICIEMBRE



JUEVES 05

▶ Lanzamiento del 2do disco de la destacada compositora de música de raíz Latinoamericana, Emilia Díaz.

Centro de extensión - aula magna - 19:30 Hrs.

JUEVES 12

▶ Navidad a la Chilena.

Tradicional evento navideño presentado por el Conjunto Folclórico de la Universidad Central, COFUCEN.

Dirección Artística: Juan Carlos Sánchez.

Centro de extensión - aula magna - 19:30 Hrs.

JUEVES 19

▶ Concierto Coral Navideño. Concierto presentado por el Coro de la Universidad Central.

Dirección coral: Rosana Osses.

Iglesia de Los Sacramentinos. Templo Mayor - 19:30 Hrs. Santa Isabel esq. Arturo Prat.

JUEVES 27

▶ Celebración Cultural de Año Nuevo. Evento que reúne diferentes manifestaciones artísticas.

Música - Poesía - Teatro - Danza.

Centro de extensión - aula magna 19:30 Hrs.



PARA DIFUNDIR EL EVENTO SE INSTALÓ EN DEPENDENCIAS DEL CAMPUS VICENTE KOVACEVIC, UN PIANO QUE PERMITIÓ ACERCAR EL INSTRUMENTO A LA COMUNIDAD POR MEDIO DE LA EJECUCIÓN LIBRE.



omo parte de la cartelera cultural y de extensión académica que la Universidad Central pone a disposición de sus estudiantes, académicos, funcionarios, egresados, autoridades, amigos y vecinos de la comunidad, recientemente la casa de estudios recibió al destacado pianista argentino Valentín Surif, quien interpretó piezas de los compositores argentinos Alberto Williams, Carlos Guastavino, Juan José Ramos y Astor Piazolla.

La visita de Surif se realizó gracias a la alianza que mantiene la Dirección de Cultura y Extensión UCEN con la Asociación Latinoamericana de Pianistas y Profesores de Piano (ALAPP), desde el año 2008. Para difundir el concierto del trasandino, se instaló en dependencias del campus Vicente Kovacevic un piano que permitió acercar el instrumento a la comunidad por medio de la ejecución libre.

Cada semana la UCEN ofrece a la comunidad centralina galas líricas, interpretaciones corales, tertulias culturales, encuentros de cantautores, presentaciones folklóricas, puestas en escena de destacadas compañías teatrales, funciones de ballet clásico y contemporáneo, entre otros. Para más información visita la página www.ucentral.cl o sigue el Facebook y Twiter oficial Universidad Central.

14 ______ www.ucentral.cl

Deportes

Ceremonia de adjudicación de Fondos Concursables "Investiga UCEN 2013" reconoce 14 proyectos estudiantiles



CON ÉXITO CULMINÓ LA PRIMERA INICIATIVA
DE FOMENTO A LA INVESTIGACIÓN PARA
ESTUDIANTES DE PREGRADO A CARGO DE LA
DIRECCIÓN DE INVESTIGACIÓN Y POSTGRADO Y
LA DIRECCIÓN DE APOYO Y VIDA ESTUDIANTIL,
QUE RECONOCIÓ LA PARTICIPACIÓN DE 20
GANADORES DURANTE LA CEREMONIA DE
ADJUDICACIÓN DE FONDOS CONCURSABLES. LA
ACTIVIDAD CONTÓ CON LA PARTICIPACIÓN DE LA
VICERRECTORA ACADÉMICA, SILVANA COMINETTI.



esta primera versión postularon 31 propuestas en diversas áreas temáticas, principalmente ligadas al área social y de salud. De ellas 14 llegaron a la etapa final, adjudicándose de esta manera un apoyo económico para la ejecución con respaldo de un docente o investigador guía.

La vicerrectora Académica destacó la importancia del concurso "Investiga UCEN", como una instancia para potenciar la formación integral de nuestros estudiantes en donde, además de ganar una postulación, vivirán una experiencia concreta de cómo abordar las ideas, definirlas,

gestionarlas y concretarlas.

"Queremos que sean nuestros estudiantes quienes fomenten la creatividad, la creación de conocimiento científico, la investigación y el rigor académico en todas nuestras áreas de estudio, con el fin de contribuir al desarrollo del país y de nuestra institución", puntualizó.

La ceremonia contó con la participación de la directora de Investigación y Postgrado, Vivian Heyl, el director de Apoyo y Vida Estudiantil, Emilio Oñate; el decano de la Facultad de Ingeniería, Néstor González; y el presidente de la FEUCEN, Marco Velarde.

BREVES

DAVE reconoce y premia a talentos centralinos

Más de 150 estudiantes participaron del concurso organizado por el Taller de Creación Literaria que impulsó DAVE y que incluyó diferentes relatos con temáticas de diversos géneros.

El primer lugar fue para "La esquina del guapo", a cargo de Luis Aníbal Rojas (Derecho vespertino), seguido por "La última misa", escrito por Raúl Mario Torres Silva (Magíster en Arbitraje Civil Comercial e Internacional) y completó el podio "El celular", de Fernando Enrique Espinoza Moreno (Derecho). Los premios fueron Ipad, tablets, notebook y kit DAVE de regalo.

Centralino rompió record nacional universitario en levantamiento de pesas

Una destacada participación realizó el estudiante de Contabilidad y Auditoría Sebastián Chávez durante Campeonato Nacional de Educación Superior de Levantamiento de Pesas, realizado en la ciudad de Chillán.

Chávez participó en la categoría de los 75 kilos, donde alcanzó su mejor marca. Logró la primera posición en todas las modalidades, y obtuvo tres medallas de oro en arranque (115 kg), envión (145 kg) y total olímpico (260 kg), rompiendo record nacional universitario.

www.ucentral.cl



UCEN CAMPEONA de torneo futsal ADUPRI-Serie Honor

DESPUÉS DE TRES AÑOS SIN COSECHAR TRIUNFOS EN LA MÁXIMA CATEGORÍA DEL TORNEO INTERUNIVERSITARIO ADUPRI, LA SELECCIÓN DE FUTSAL UCEN VENCIÓ POR 3-1 AL REPRESENTATIVO DE LA UNIVERSIDAD SANTO TOMÁS.

urante los 20 minutos del primer tiempo el equipo centralino dominó el juego y presionó a su rival hasta conseguir la apertura de la cuenta, a cargo de Miguel Véliz, estudiante de Psicología.

Después de varios intentos y acercamientos a la portería del elenco rival, llegaron los goles de Diego Parraguez (Ingeniería Civil) y Diego Jara (Educación Física), quienes alargaron las cifras a favor de la UCEN.

Ante un contendiente desesperado y una barra ofuscada que exigía los goles de la Universidad Santo Tomás, en

el segundo tiempo llegó el único descuento, que no fue suficiente para revertir el marcador.

El entrenador del equipo centralino Manuel Banda, se mostró satisfecho con los resultados, sobre todo debido a que la UCEN se enfrentó durante este torneo a deportistas de primer nivel, muchos de ellos seleccionados nacionales.

Banda aseguró que durante el torneo los representantes de nuestra casa de estudio impusieron su nivel y espera que esta copa sirva para aumentar la autoestima deportiva y afianzar la credibilidad del quinteto.